
5月15日，深圳市25家市直机关的公务员
走上街头，开展为市民擦鞋等50余项便民利民
志愿服务，同时对深圳市直机关的志愿服务项
目进行展示。深圳市直机关工委书记刘恩告诉
记者，当天有 8000 多名公务员志愿者走上街
头，利用工余时间为市民服务。

据悉，深圳市这些公务员志愿者走上街头，
“用行动引领文明、用真情服务百姓”的行为颇
受市民好评。其实这样的场面我们并不鲜见，
在以往的全民走上街头学雷锋，今天各地开展
争创卫生城市、旅游城市活动中，都能够见到。

不过，在当地政府对此津津乐道的时候，笔者却
心存疑问。

笔者注意到，5月15日是星期二，是公务员
正常工作日。大批公务员在正常工作日放下手
中工作，走上街头，为市民擦皮鞋、理发，合适
吗？这样做有法律依据吗？这样做，公务员为
社会虽然增加了非职务服务内容，却是以减少
职务服务内容为代价，于法于理于社会实际需
要，都很不相符。

相比较而言，市民更加迫切需要公务员做
的是，能够提供优质的职务服务，而不是擦皮

鞋、理发等这样的服务。因为这些日常的生活
服务，他们可以通过市场轻而易举得到解决。
而到政府机关办事，经常是“门难进、脸难看、事
难办”，令许多市民望而生畏。如果能够在这些
方面，公务员也用在街头开展志愿者活动时的
态度，为市民提供热情服务，恐怕更加受欢迎。

公务员做志愿者走上街头，为市民提供擦皮
鞋、理发等服务，虽然是在做好事，但因是在正常
工作日开展的活动，不值得太过张扬。如果他们
是利用休息日、自愿参加，效果或更好。当然，公
务员没有利用休息日为市民提供非职务服务的

义务，自然也不能这样要求。但过分解读公务员
做志愿者走上街头，实在难避哗众取宠之嫌。

近年来，随着社会的进步，各地公务员为民
众服务的态度和质量的确有所改善，这是值得
称道的。但在有的地方有的方面，公务员和民
众之间的距离却越来越大，产生了一定隔阂，这
也是值得注意的。改善公务员形象，非常有必
要，但采取舍本求末、“工夫在诗外”的行动，却
不值得提倡。只要做好“诗内”的工作，积极、高
效、优质地为市民提供职务服务，其社会效果不
知要比为市民擦皮鞋、理发强多少倍。
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热点话题

市民需要公务员优质服务而非擦鞋
□赵光瑞（河南）

武汉汉阳区翠微中学八年级的一位
班主任，让学生以班上同学为对象，用人
物传记的形式写作文，并与学生签订“保
密协议”，鼓励大家写真话，写出真情实
感。结果，在以男生晓军（化名）为写作
题材时，全班 57人中，有 54人在作文中
大篇幅数落晓军的缺点。为帮助晓军改
正缺点，老师破例让晓军看了全部作文，
14岁的晓军看完后泪流满面。

（5月21日《武汉晨报》）
老师鼓励学生作文时写真话，写出

自己的真实情感，与时下铺天盖地的“谎
话作文”相比，的确是个好的教育方式。
问题是，如果把真话作文作为一种手段，
来批评教育学生，这种做法似乎不妥。
因为这跟“文革”时的“大字报”颇有几分
相似。

事实上，一方面，初中生毕竟仍处在
思想观、价值观的形成期，全班绝大多数
学生“数落”他，难免让他产生自卑感；另
一方面，不论是在什么学校什么年级，一
般说来，每个班上都会有所谓“调皮捣
蛋”让同学们不大喜欢的学生。对待这
样的学生，作为老师，在帮助他们改正的
同时也要多加考虑他们的感受，更不可
伤害他们的自尊心，让他们由此产生自
卑感。 玫丽娜

捐建学校说拆就拆
有损地方政府形象

四川在 2008 年 5 月 12 日发生特大
地震之后，香港政府拨款200万元，加上
香港教育工作者联会向教育界募捐的
200万元，共 400万元，在重灾区绵阳兴
建一所绵阳紫荆民族中学。香港发展局
支援四川重建小组组长麦齐光5月18日
证实，在学校落成不足一年后，被征地改
建成地产项目。

（5月21日《西部商报》）
捐资数百万元的绵阳紫荆民族中学

建成不到一年就拆除了，着实让人痛心
不已。拆除的理由无论如何都不能让人
信服：绵阳重建工程展开之后，地方当局
才发现原来建错了地方。

对学校的重建尤其是港资捐款建
校，肯定会慎之又慎，怎么能出现选址错
误这样低级的错误？退一步来说就是选
址错了，难道就没有其他更好的方法解
决，非得拆除吗？拆除捐建学校不仅严
重损害了政府形象，还打击人们捐款的
积极性。

我国《公益事业捐赠法》规定，受赠
单位的工作人员滥用职权，玩忽职守，
徇私舞弊，致使捐赠财产造成重大损失
的，由所在单位依照有关规定予以处
理；构成犯罪的，依法追究刑事责任。
因选址错误造成数百万元的捐建学校
被拆除已涉嫌犯罪，有关部门理当追究
相关人员的责任。 李方向

读者来信

“真话作文”
与教育方式

为提高海鲜排档市场监管力
度，三亚将在全市海鲜排档市场推
广 iPad点菜，加上2000元的安装软
件费等费用，商家使用一台 iPad成
本需 6000 元。6 月起，三亚将对海
鲜排档进行信息化监管，菜品超出
政府定价电脑将自动报警。部分商
家称，信息化建设致成本增加。

(5月21日南海网)
从保护外地旅游者权益的角

度，以及遏止无良商家肆意“宰客”
行为而言，当地有关部门推广使用
iPad无疑是维护良好市场秩序的一
种尝试。不过，这种尝试却过多地
带有高技术依赖的影子。监管的效
果与“装备”有关，但又不是完全取
决于科技化程度高低，譬如一些地
方对于公车私用的治理，想出来的
举措就是“安装什么GPS”，采取什
么“高技术手段”的入库管理，事实
却证明多数效果不好，流于形式的
多。以iPad点菜来监管商家无良，
高技术手段的背后效果如何，同样
值得担忧。

另一方面，实现iPad点菜本身
也有“漏洞”可钻。当地规定 15 桌
以上消费才用iPad点菜，这无疑给
商家规避监管“创造”了条件，现实
生活中外地游客有多少个团队可以
消费15桌以上呢？“聪明”的商家也
完全可以和旅行社达成默契，“化整
为零”，逃避监管。还有，菜品消费
只是饮食消费的一个方面，即使菜
价通过“点”而监管住了，但“昂贵的
酒水价格”呢，不是同样可以“宰人”
吗？

至少从常识分析，一个“iPad
点菜”根本无法“点”住无良商家的
牟利冲动，也无法摁住商家宰客的

“命门”。据称，加上 2000 元的安
装软件费等费用，商家使用一台
iPad成本需6000元，并不排除一些
商家会转嫁成本；即使最终由政
府“买单”，一个面向所有商家的
iPad 点菜，开支下来绝对不是一个
小数目，公众财政负担的必要性
有多少？

如何真正监管住市场乱象？高
科技依赖是远远不够的。在我看
来，当地“宰客”乱象的产生，与当地
饮食行业缺乏自律有关。即使当地
有相关协会，也是一个摆设，根本起
不到行业自律的功能，甚至已经就
是一个“劣币驱逐良币”的恶劣生
态，在当地不宰客的海鲜店反倒会
被同行视为“异类”，甚至被排斥就
是证明。因此，如何让行业协会发
挥监督功能，如何从根本上净化市
场环境，提升协会监管和商家道德
自律，同样急迫。

看了这则新闻，很多人本能地想起了仍在狱
中的许霆，进而再次质疑国内法律制度在这方面
的惩戒瑕疵。实际上，仅作这种表象的笼统对比，
得出的结论也许并不客观理性。

从现实看，对这类“许霆案”如何处置，主要取
决于法律和银行两个方面，而从法律的层面讲，中
英差别其实并不大。在英国的这起事件中，警方
曾表示“如果顾客在取现时已经发现ATM机发生
故障并且继续取钱的话，那么银行方面可能会以
欺诈罪追究顾客责任”。也就是说，借银行故障而
贪取钱财的英国民众，同样面临着法律严惩的风
险。而且，现实中也不难找到此类因多取钱而受
罚的例证。

真正的“中英差别”体现在银行方面。相对
于步步紧逼的中国银行，汇丰银行选择了主动

“担责”，并为顾客“卸责”，这才形成了令人唏
嘘的巨大反差。其实，不仅是汇丰银行，从以
往的案例看，每当出现类似问题，英国银行大
多会选择自担损失，即便数额巨大，不得已需
追账，随后的惩戒银行也往往会请求法院点到
为止。

那么，英国银行为什么要这么做呢？原因很
多。首先，从事件本身看，出了这类问题，银行失

误在先，民众有错在后，首先想到为自己的失误负
责，这是一个负责任企业必须要做的。其次，从企
业发展看，只有勇于承担责任，积极自我加压，才
能由此产生进一步改善服务、改进技术的动力，并
借此提高效率，不断进步，从而获得更多的生存发
展机遇。最后，倘若眼光再放远一些，这种大度的
善意豁免，等于为企业做了一次完美的广告，有利
于企业树立良好形象，从而在激烈的市场竞争中
给自己“加分”。

有人也许困惑，以上这些，国内银行就想不到
吗？其实不是想不到，而是做不到，或者更确切地
说，是不愿做到。国外银行之所以能做到，最根本
的一点就是拜市场所赐：英国有大大小小的商业
银行近千家，在越来越激烈的市场竞争中，没有足
够的责任意识、进取精神和良好形象，如何能够求
得生存和发展？而这一切，从未经历过残酷的市
场生死搏杀、仍处于垄断地位的国有银行，又如何
能有深刻体会？

有网友在跟帖中期待国内银行能向汇丰银行
学习，可在笔者看来，至少目前看还不太现实。笔
者觉得，倘若由此能给中国银行改革带来一些启
示，再发生类似的“许霆案”，我们的“许霆”就或许
也能享受到“不必为此负责”的待遇了。

公众质疑

近日，英国汇丰银行一台ATM机发生故障，在顾客取款时会吐出双倍数额的
现金，此消息不胫而走之后，很多人赶来提款。事后，汇丰银行表示，他们不会追讨
多支付的钱，因为出错的是银行，顾客不必为此负责。
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